

# El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,  
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA  
Teléfono número 73

SE PUBLICA todos los dias excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.  
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.  
La no devolucion del periódico indica que continúa la suscripcion.

Pamplona 21 de Octubre de 1892

## ELOCUENTE PROTESTA

El acto realizado por los estudiantes de Madrid el día de la procesión escolar en honor de Colón, y que consistió en aclamar con el mayor entusiasmo al jefe ilustre del partido liberal, al pasar los manifestantes por la casa en que habita el señor Sagasta, bien merece que aunque algo tarde, fijemos en él nuestra atención, por cuanto es una prueba más de la impopularidad de la actual situación política, impopularidad que cada día se revela por un nuevo signo, que viene á llevar al ánimo de los más optimistas conservadores el convencimiento íntimo de que su partido carece de ambiente en la opinión pública.

No podran decir los ministeriales que el acto estudiantil ha sido preparado, como se preparan las ovaciones oficiales tributadas al señor Cánovas, porque el cuerpo escolar tiene sobrada independencia y no se le imponen ciertos actos, si éstos no se acomodan con sus gustos ó inclinaciones. Y en la misma espontaneidad de la aclamación al señor Sagasta, en ocasión de hallarse ausente de Madrid este insigne hombre de Estado, toma origen la verdadera importancia de la manifestación escolar. No se vitorea al hombre, no obstante ser éste por extremo simpático, sino á la política que representa, despreciándose de aquí, por ende, la protesta contra la política que a la sazón impera en las regiones del gobierno.

Y una protesta de esta naturaleza, formulada por la juventud que asiste á las aulas, por la juventud depositaria de los futuros destinos de España, tiene un alcance y una significación que no se ocultarán, ciertamente, á la penetración de los hombres reflexivos é imparciales.

En estos tiempos de verdadero espíritu democrático; con una legislación política saturada de ese mismo espíritu, no puede menos de considerarse como un anacronismo la presencia en el gobierno de un partido que hizo cruda guerra á las actuales leyes democráticas, porque su misma desafección á éstas hace presumir que no habra de practicarlas en toda su pureza, defraudando por consiguiente, las justas aspiraciones del país. Y contra ese anacronismo va encaminada la muda pero elocuente protesta que envuelven las aclamaciones hechas al ilustre y popularísimo jefe del partido liberal de la monarquía.

Esta política de recelos, de suspicacias y de egoismos, que se revela en el falseamiento constante de los medios que deben conducir al conocimiento exacto de la voluntad nacional, no encaja bien en el molde de los deseos del país, y de ahí la protesta formulada por la juventud estudiosa, esperanza de la patria, reunida en Madrid para conmemorar uno de los hechos más culminantes de la Historia.

Pero los conservadores, como los inquilinos despedidos por el casero, se harán los desentendidos y procurarán prolongar todo lo más posible el abandono de la casa, hasta que se entable el procedimiento de desahucio. Y es casi seguro que éste no se hará esperar, porque la voluntad nacional está harto significada y nunca ha sido acto de cordura y patriotismo dejarla incumplida, en aquello que estima la general conveniencia de la patria.

Los victores de los estudiantes al señor Sagasta, habrán vibrado en los oídos de los conservadores fatídicos y terribles, como las exhortaciones que se dirigen á los agonizantes para que pongan el pensamiento en Dios, que pronto habrá de juzgarlos. Porque en común sentir de las gentes imparciales, la situación actual es un cadáver galvanizado por los festejos del Centenario.

## Palique

Comentando una afirmación que refi-

riéndonos á palabras de *El Tradicionalista* hicimos nosotros, dice el colega íntegro:

«Mire EL LIBERAL NAVARRO. Sagasta y Cánovas allá se van hoy en eso del liberalismo.

Sino que Cánovas tiene más talento, se asusta un poco del himno de Riego, y quiere andar más despacio que Sagasta.

Y aquí del peligro: Muchos bobos creen que Cánovas no es liberal, y ¡vaya si lo es! Liberal tímido á quien arrastra la revolución.»

Eso de que Cánovas tiene más talento nos hace mucha, pero remuchísima gracia.

El talento de los hombres de Estado se prueba en el gobierno y hartas muestras está dando el jefe conservador en ese puesto, consiguiendo que la nación entera pida á gritos, con insistencia su caída. Y precisamente la opinión pide que le sustituya el señor Sagasta, que á pesar de tener menos talento que el señor Cánovas, tiene mucha más fuerza y prestigio.

Por lo demás, entre Cánovas y el jefe ilustre de nuestro partido existe una enorme diferencia.

Sagasta es liberal por esencia y convencimiento y Cánovas un doctrinario que no puede con los procedimientos liberales.

De ahí las inmensas simpatías y fuerzas de uno y la decadencia del otro.

Por lo demás, *El Tradicionalista* no es quién para dar patentes de talento, ya que para eso se necesitan condiciones que los íntegros no poseen.

Un recorte de *El Tradicionalista*:

Escribe acerca del supuesto mensaje de adhesión á las instituciones que se dice votará el congreso católico de Sevilla, y dice:

«El partido carlista, por último, que no es, como él cree, el único católico de la nación española, debe permanecer tranquilo, sin prestar crédito á los rumores de la prensa liberal, y sin entender nunca que las declaraciones pontificias ó episcopales vayan encaminadas á ningún fin puramente temporal; aunque puede suceder, á veces, que esas declaraciones atañan, como en Francia, á la conducta del ciudadano católico respecto del poder constituido: materia que no es puramente política.»

Nos parece que *El Tradicionalista* se hace un lío, como vulgarmente se dice.

Y que los carlistas tienen razón para escamarse, como se escamarían los íntegros si no tuvieran ya trazada una línea de conducta.

¡¡Agarrarse caballeros!!  
Hé aquí lo que con fines altamente pa-

trióticos dice ayer *El Eco de Navarra* á *El Tradicionalista*.

Hablando del anuncio del periódico integrista de elevar el precio de suscripción, *El Eco* le suelta la siguiente andanada:

«¡Y este es aquel periódico tan arrogante, tan lleno de salud, que no solo daba por muerto á *El Eco de Navarra*, sino que un día y otro día le cantaba el terrible salmo: «Dies iræ, dies illæ!»

De manera que sin el auxilio de esos buenos amigos que han sacado los cuartos del bolsillo para dar propina, hace ya tiempo que *El Tradicionalista* sería un cadáver.

¡Válganos Dios y cómo se equivoca la arrogancia humana!

Y eso que ha tocado muchas veces llamada y tropa.»

Compara luego el precio de suscripción de *El Tradicionalista* con publicaciones análogas y como despedida dice piadosamente:

«¡18 pesetas en Pamplona y 20 fuera!  
Con razon decíamos hace pocos dias: «comprando á *El Tradicionalista* por lo que vale, y vendiéndolo por lo que cree valer, se haría un negocio redondo.»

Pondremos al corriente á nuestros lectores del estado de este negocio en que andan metidos tiempo há los dos colegas.

Anticipando nuestra opinión de que en el uno entra la defensa de los intereses morales y materiales, y en el otro la de los intereses de la Iglesia.

Escribe *La Lealtad Navarra*:

«El carlismo es un partido completamente organizado por el ilustre señor marqués de Cerralbo, como lo reconocen propios y extraños, con su lema perfectamente definido, así como su programa de gobierno, por más que algunos con intención nada loable tratan de demostrar que será la continuación de lo existente, con la sola variante de la persona que ocupe el trono.»

Nos parece que ya se contentaría don Carlos con entrar á gobernar el país, aun con solo esa variante que dice *La Lealtad*.

Pero don Carlos y su partido no pueden ser continuación de nada.

Porque son *la fin del mundo*, como dicen las gentes.

He aquí un recorte de *El Estandarte* comentado por *El Globo* que sirve de complemento á cierto suelto de *El País* que oportunamente publicamos.

Cuadro original de *El Estandarte*:

«Positivamente se sabe ya que el señor presidente del Consejo de ministros saldrá mañana para Granada acompañado de su bella y distinguida señora.

Respecto al viaje de la corte nada se sabe definitivamente, pues todo depende de que S. M. el Rey entre en un periodo de franca convalecencia, aunque se supone que en los primeros dias de la semana próxima regrese la real familia á esta corte.»

Comentario de *El Globo*:

«De lo copiado parece deducción lógica que la corte regresará á Madrid desde Sevilla.

En cambio de lo que no queda duda es de que el señor Cánovas recibirá corte en Granada.»

Por supuesto, con todo el aparato que el argumento requiere, Marcha Real y vivas reglamentarios.

## Cajas Agrícolas de préstamos

La necesidad de favorecer por todos los medios á la agricultura, dotándola de aquellos elementos que le son indispensables para prosperar y desarrollarse, ha impulsado á la Cámara agrícola de Cádiz á solicitar de las Cortes una autorización, no solo provechosa y útil para aquella provincia, sino que está en perfecta consonancia con el pensamiento del país productor, industrial y laborioso.

Trátase nada menos que de la creación de una Caja agrícola de préstamos, pero aneja á la Cámara.

Para conseguir su establecimiento en cada región, toda vez que hasta ahora ha sido imposible la creación de un Banco agrícola Nacional, ó la implantación en una ú otra forma del crédito agrícola, se solicita de las Cortes una ley por la cual se conceda á las Cámaras que lo soliciten la formación de cajas provinciales agrícolas de préstamos cooperando á su existencia, y como fundamento de su capital, el valor intrínseco de los pósitos existentes en cada provincia, según los vaya liquidando y extinguiendo la Comisión permanente por los medios que las vigentes disposiciones determinen, y convirtiendo á metálico todos los bienes que forman el caudal de los mismos, para lo cual se instruirán al efecto los oportunos expedientes, ordenando que en el plazo máximo de seis meses se conviertan en metálico todos los demás valores y haciendo inmediata entrega de ellos á la referida Caja; estas cantidades figurarán en cuenta corriente á favor de los expresados pósitos.

Quiérese también que se autorice á las Cámaras á recibir donativos del gobierno de S. M., de las Diputaciones provinciales, de los Ayuntamientos, de las Empresas de ferrocarriles, de navegación y de otras corporaciones que puedan y quieran favorecer estos Bancos, porque á todos alcanzarían los beneficios.

La Junta Directiva de cada Cámara sería la única gestora y responsable de los

¡Ah! si al menos hubiera tenido para sostenerla una batería y un batallón bien organizado!

Pero no. París se entregaba. No se defendía ya.

Sentados al pié de las encinas Lisette y Andrés, hablaban del porvenir y del pasado, vigilaban á los trabajadores.

¡Qué tarde y qué noche!

Límpida, tibia y perfumada como todas las de primavera, tenía un encanto y una languidez indecibles.

Millares de luces, fijas unas veces, errantes otras, daban un mágico aspecto al llano de Saint-Denis, destacando vigorosamente las fortificaciones levantadas el día anterior.

A lo largo de los parapetos se paseaban silenciosamente los centinelas y el resto de la tropa, agrupado acá y allá en los sembrados, charlaba ó cantaba á media voz.

Al rededor de las dos encinas todo era aislamiento y silencio. Aquellos dos amantes iban tal vez á dar su vida por la Francia; pero al menos les pertenecía la noche por entero.

eran dorados por el sol, aquella sonrisa tan franca y tan alegre, aquella piel tan blanca y sonrosada y la voz fresca y penetrante.

Todos los atractivos en germen de la aldeanilla de quince años habían alcanzado su espléndido desarrollo en aquella mujer á quien los sufrimientos habían prestado en su nuevo encanto: la distinción.

Era todavía jóven y como nunca hermosa. Era la Lisette de los sueños de Andrés.

Por fin llegó la ocasión de las preguntas. Rápidamente arrastrada hasta el fondo de Alemania, había sabido utilizar su arte de florista para sostener durante la emigración á su raptor.

Vuelta á Francia con él bajo el consulado, le había seguido en una conspiración contra el primer consul que había acabado por ser descubierta.

Libre esta vez, sin embargo, se negó á meterse en nuevas aventuras políticas y no siguió al marqués en la fuga que éste emprendió huyendo de la policía.

Prefirió quedarse en Francia al frente de su

fondos de los pósitos, de los donativos y de las suscripciones que ingresasen, bajo la fiscalización de un comisario régio de agricultura, pudiendo para aumentar el capital de la Caja, emitir acciones entre sus socios, á módico interés y reembolsables; y tener por consiguiente derecho los miembros accionistas, á seguir interviniendo en la gestión de la Caja de préstamos, aunque voluntaria ó involuntariamente dejen de pertenecer á la Directiva con tal que no se hayan reembolsado del capital aportado y éste ascienda á más de 1.000 pesetas.

El reglamento por el cual habrían de regirse estas Cámaras sería general para todas las provincias. En él se determinaría de un modo exacto el número de acciones que pudiesen emitirse, el máximo y el mínimo de votos que ellas representasen, el interés que devengasen, la amortización que anualmente tuviesen á proporción de las utilidades que arrojasen el balance que se publicara visado por el comisario régio, la plantilla del personal, deslindeando todos los deberes y obligaciones respectivas para la más fácil, recta y conveniente administración.

El pensamiento, á nuestro modo de ver, tiene cosas buenas por más que no esté exento de ciertos lunares ó deficiencias que cuidaría de evidenciar la práctica; pero como el asunto es importante, como se trata de una materia que interesa grandemente á la agricultura, aunque no sea mas que á título de información damos á conocer á nuestros lectores para que ellos formen por sí mismos cabal concepto de lo que pretenden de la Cámara de Cádiz.

### Las maniobras militares

El ministro de la Guerra, general Azcárraga ha salido para Monzón, acompañado del teniente coronel de Estado Mayor señor Moncada y los ayudantes de campo coronel de caballería señor Allende Salazar, comandante de dicha arma señores Navarro Moreno, y primeros tenientes de infantería señores Poves y Carvajal.

En el mismo tren en que hizo el viaje el general Azcárraga y su Estado Mayor, iban los agregados militares de las naciones extranjeras.

Para atender á estos oficiales y á todos los extranjeros que asistan á las maniobras, ha sido nombrado el capitán de Estado Mayor señor Castejón y se ha telegrafiado á la Academia de Caballería de Valladolid para que con toda urgencia se remita á Monzón en gran velocidad monturas y bridas á propósito para los caballos que ya tienen preparados en el indicado punto los oficiales extranjeros.

La situación de las fuerzas que van á maniobrar era ayer tarde la siguiente:

Con el director de las maniobras se hallan en Monzon el escuadrón del regimiento del Rey, la Administración militar, los telegrafistas y el batallón de cazadores de Alfonso XII; los pontoneros y las baterías del sétimo regimiento montado, en Alcolea; un escuadrón del regimiento de Tetuán y el regimiento del Príncipe, en Borja; un escuadrón de Mallorca, en Lérida; los regimientos de infantería de Navarra y Albuerca, en Tarragona; los regimientos de Aragón y Asia, el primer regimiento montado de artillería y la compañía del cuarto de zapadores, en Barcelona; las baterías del

noveno montado, en Mollerusa; los regimientos de infantería Infante y Galicia, en Zaragoza; el de Gerona, en Huesca; el de caballería de Castillejos, en Berbegal, y una compañía del primero de zapadores, en Binefal.

### El viaje regio

LA ENFERMEDAD DEL REY

El parte oficial de la *Gaceta* dice:

El médico de Cámara, en parte de las siete de la mañana del día de ayer me dice lo siguiente:

Excmo. Sr.: Pongo en el superior conocimiento de V. E. que S. M. el Rey (que Dios guarde) ha pasado la noche con tranquilidad, y ofrece remisión completa de las manifestaciones sintomáticas de su dolencia.

Noticias particulares de Sevilla dicen que el Rey ha experimentado una notable mejoría, hasta el punto de que se le considera totalmente restablecido.

### Tabacos alimenticios

Atenta á las quejas de los fumadores y deseosa de servir á los consumidores tabacos que podríamos llamar *fin de siglo*, la Tabacalera produce ahora unos puros que sin empacho alguno pueden ser bautizados con el nombre de *alimenticios*.

Véase lo que dice un periódico de Barcelona:

Un parroquiano de uno de los cafés de la Rambla, después de tomar un *caliente* encendió un puro de los de á diez céntimos y comenzó á chupar si no con deleite á lo menos con atención, al notar cierto sabor especial en el tabaco y ver que se desprendía de él una humareda por demás espesa y continuada. Cuando más ardía el puro más blando iba poniéndose el tabaco y traspiraba al propio tiempo una sustancia oleosa que olía á carne quemada. El tabaco en cuestión desde aquel momento fué considerado por los circunstantes como una elaboración especial destinada seguramente á alimentar á los fumadores y á alimentarlos no con cualquier cosa sino con carne.

Los que consideraban mortífero el tabaco de la Arrendataría pueden estar tranquilos y continuar fumando puros; pues la Compañía se esmera tanto en servir á los fumadores que como puede verse en el caso que referimos, ha llegado al extremo de ofrecer al público sin aumento de precio y por la ínfima cantidad de diez céntimos, cigarros alimenticios con trozos de chorizo y combustible á propósito para guisarlos en el acto.

El fumador que no sentía apetito en aquel momento y por tanto no podía conformarse en tomar aquel alimento inesperado, sacó un cortaplumas y disecó el puro hallando, con asombro de todos los presentes, en la tripa de aquella *toyarnina* un trozo de chorizo que destilaba gotas de grasa.

El arte de hacer puros se va perfeccionando por la Tabacalera. Ya no se hacen tabacos de cualquier cosa: á la fabricación de puros con pelos, cadenillas, etc., etc., ha sucedido la fabricación de tabacos con chorizos. ¿Llegará algún día á servir cochinos enteros?

## Crónica

Llamamos la atención de los mozos que después de declarados soldados hayan adquirido alguna excepción, para que con arreglo al artículo 85 de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército hagan prevalecer dicha excepción, exponiéndola por escrito al alcalde del pueblo, quien la hará constar en el expediente de la declaración de soldado, uniendo al dicho escrito y entregando al interesado certificación que así lo acredite, con expresión de las causas de la excepción.

Estas reclamaciones deben hacerse antes de verificarse el sorteo, sin que pueda tenerse en cuenta para atenderlas cuando se hagan después de él la alegación de ignorancia de las disposiciones legales.

Ha sido puesto á disposición del gobernador civil de la provincia un sugeto natural de la provincia de Soria que fué conducido al depósito municipal por postular en la vía pública y carecer de domicilio en esta ciudad.

Las obras del ferrocarril anglo-vasco navarro avanzan de una manera notable. En once kilómetros, más allá de Salinas, se van á colocar los rails y solo faltan otros ocho hasta la estación de Escoriaza, que, si el mal tiempo no lo impide estarán terminados para fin del próximo Enero.

Los frailes capuchinos de esta ciudad celebrarán el domingo próximo en su convento de los extramuros solemnes cultos religiosos para conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento de América.

En la sección correspondiente publicaremos mañana el orden de las funciones religiosas que se celebrarán en aquel convento dicho día y por hoy solo diremos que habrá dos sermones que pronunciarán los conocidos oradores sagrados don Félix Navarro y don Pedro Santa Cruz.

El Ayuntamiento de Gallué anuncia vacante la secretaría del juzgado municipal de aquel distrito.

El Ayuntamiento de esta capital publica en el *Boletín oficial* una relación de los valles y pueblos que se hallan adeudando sus respectivas cuotas para gastos de cárceles, anunciando que si para el día 10 de Noviembre no las hacen efectivas, se procedera á su cobro por la vía de apremio sin más aviso.

Ha tomado posesión de la cátedra de Física de este Instituto provincial don Victoriano Joloti y Escobar.

Afirma *El Tradicionalista* de hoy que en el Consejo de guerra celebrado en esta capital, del que dimos oportuna cuenta, fué condenado á muerte el soldado de carabineros Francisco Porras.

Lo que no dice el colega es, si la sentencia tiene la validez necesaria que ha de darle el capitán general del distrito.

Dicen de Zaragoza que ha salido con dirección á esta capital el general señor Cubas, después de haber permanecido allí varios días.

La Diputación foral y provincial ha solicitado del ministerio de Gracia y Justicia que se suprima el correccional de Pamplona, ya que habiendo suprimido la audiencia de lo criminal de Tafalla, no es preciso que haya en esta provincia más que un correccional.

Parece que el motivo de pedir que se supri-

ma el de esta capital y quede el de Estella es el reunir el de esta ciudad mejores condiciones por consecuencia de haberse efectuado en él importantes obras.

Afirma *El Magisterio Navarro* que en breve se reformara el reglamento de oposiciones á escuelas y que volverán á celebrarse en las capitales de provincia.

Si así es volverán á tener lugar en Pamplona las oposiciones á las escuelas vacantes de esta provincia con lo que se evitara la disminución en el número de alumnos que empezaba á notarse en esta Escuela Normal, la mayoría de los cuales por razones fáciles de comprender, preferían cursar en la de Zaragoza, donde ahora se celebran las oposiciones.

Nuestro estimado colega *La Voz de Guipúzcoa* que desde el primer momento encabezó con 500 pesetas una suscripción á favor de las familias de los naufragos de San Sebastian, ha tenido la satisfacción de ver el entusiasmo con que el vecindario ha respondido á su laudable deseo, hasta el punto de que lo recaudado ayer, primer día de suscripción, arroja un total de 4123 pesetas.

Afortunadamente no se han confirmado las sospechas que se tenían de que hubiera naufragado el vapor *Mamelena número 12*, y de ello nos alegramos.

Se ha acordado conceder nueve días de vacaciones á todos los alumnos de las Academias militares que, previa autorización de sus familias, deseen disfrutarlas para asistir á las fiestas que se van á hacer en Madrid con motivo del Centenario.

Empezarán el día 24, y los que hagan uso de ellas deberán incorporarse de nuevo á sus respectivas Academias el día 1.º de Noviembre.

Dice *El Tradicionalista* que la Diputación foral y provincial ha tomado el acuerdo de prohibir la entrada del público en las oficinas del palacio provincial, excepto en el registro, donde los interesados pueden enterarse del estado de tramitación en que se hallan los asuntos que tengan pendientes de la resolución de S. E., y en las oficinas de Beneficencia é Instrucción pública.

En la proposición presentada por el vocal de la Junta de Instrucción pública señor Echarte para que se aumente el número de escuelas de esta capital, pide á la Junta que obligue al Ayuntamiento de Pamplona á crear siete escuelas públicas de niños, tres de niñas y otras dos de parvulos, fijándose un plazo lo más penitente posible para proporcionar locales provisionales en donde dar la enseñanza.

Le ha sido concedida la placa de San Hermenegildo al teniente coronel del regimiento de la Constitución don Leoncio Iruretagoyena.

Hace pocos días se vió en la Audiencia de Madrid un pleito curiosísimo.

Dos personas que disputaban en una acreditada joyería sobre el valor de un collar, apostaron un almuerzo para todos los presentes. No pudo este verificarse, y compró con el dinero de la apuesta un billete de la lotería, que salió premiado con 20.000 pesetas; pero entonces los apostantes se negaron á dar participación del premio á los que iban á ser obsequiados con el almuerzo.

Estos entablaron demanda judicial, y la Audiencia ha sentenciado en su favor.

Estos días corre por los periódicos la siguiente noticia:

En Inglaterra se ha realizado un experimento de la mayor importancia y con éxito más completo.

Un labrador plantó un número de patatas, en las que introdujo un grano de haba en cada una de la mitad de ellas y un guisante en cada una de las restantes. Poco tiempo después los guisantes y las habas brotaron vigorosamente y proporcionaron abundante recolección, siendo lo más notable que las patatas brotaron á su vez admirablemente, sin haber sido atacadas de enfermedad alguna y sin descolorización de sus tallos. Los tubérculos producidos por cada una de las plantas variaron entre 58 unas y 57 otras y la que menos 26, siendo todas fuertes y sanas.

Aunque haya exageración en los resultados que anuncian, aun siendo falsos del todo, creemos que nuestros labradores no perderán mucho por probar.

Cuellos de camisa que asesinan: Dicen de Stokolmo que ha muerto un renombrado ingeniero de aquel país, víctima del cuello de la camisa, esos cuellos altos, apretados, sin puntas dobladas, que están ahora en moda.

Iba en carruaje Mr. Raufmann (que así se llamaba el ingeniero) y se quedó dormido con la cabeza inclinada sobre el pecho; el filo del cuello le comprimió la laringe, y al llegar á su casa, advirtió el cochero que su amo estaba muerto.

El médico, á quien avisaron inmediatamente, certificó que el cuello de la camisa era el único causante de aquel doloroso accidente. ¡Pronto, pronto, á cambiar de moda!

Le Matin copia de Le Journal la siguiente

almacén de florista, en la apariencia para proveer á las necesidades del gran señor en su segundo destierro; pero en realidad para descubrir las huellas de su primer amante á quien no había olvidado.

—¡Ah!—concluyó la jóven arrojándose en brazos de Lambert.—A tí, Andrés, á quien he amado siempre.

A su vez él contó todo cuanto le había ocurrido, inclusa su evasión de los pontones, su vuelta á París y aquella expedición en que se encontraba ahora aventurado.

—¿Dices que teneis cincuenta fusiles?—preguntó con una entonación de voz vibrante y firme.

—Sí,—respondió Andrés—pero no hemos quedado más que veinte verdaderos franceses.

—¿Y no cuentas para nada con las verdaderas francesas?—volvió á preguntar Lisette con entusiasmo caballeresco.—A mí, hijas mías, no me gusta bailar cuando se trata de defender á París... ¡A las armas!

Las floristas respondieron alegremente al llamamiento de su maestra y los artesanos aco-

gieron con verdadero entusiasmo aquel inesperado refuerzo.

Cinco minutos despues todos los brazos estaban armados, todos los voluntarios se alineaban y Lambert pasaba revista á su impaciente vanguardia compuesta á medias de pilluelos y de grissetas.

Las avanzadas rusas comenzaban entretanto á inundar los llanos de San Dionisio, avanzando con precaución, y ocupando poco á poco todas las alturas que no estaban defendidas.

Y ¡ay! lo estaban casi todas.

Por ventura en el rellano de Romainville fué donde se aventuró el primer ataque.

Algunos disparos hechos por orden de Andrés, bastaron para hacer huir á toda una escuadra de cosacos.

¡Qué alegría ante los vencedores, casi todos igualmente imberbes! Todos reían, gritaban, cantaban y bailaban. Aquella era la verdadera alegría francesa.

Toda la tarde y toda la noche se ocuparon en fortificar la posición que como se sabe domina todo el llano.



# EL LIBERAL NAVARRO

(Diario de la tarde)

Es el único diario de la tarde en esta localidad. De gran circulación en la provincia y fuera de ella. El que más adelanta noticias. El más barato en precios de suscripción, y el más económico para los señores anunciantes y que al mismo tiempo sean suscritores.

Colaboración inédita semanal de los más distinguidos escritores contemporáneos.  
Folletines encuadernables, conteniendo las mejores producciones de los novelistas más célebres del extranjero.  
Servicio telegráfico completo para las dos ediciones, de la capital y fuera de ella.

Redacción, Administración é Imprenta, Paseo de Valencia 34 planta baja—Pamplona

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT DE PARIS** no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

## GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de Paris

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8 7 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3 50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

### RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á París, haran bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos,) estación tal (la que sea de llegada, Est, Nord, Orleans, Ouest-Montparmasse, Ouest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchará á nadie, tomar un coche y decir: GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.—Renard, propietario y director.

## LABORATORIO QUIMICO INDUSTRIAL

Vía húmeda, vía seca, electrolisis

Análisis y ensayos de toda clase de minerales, carbones, escorias, metales, aleaciones metalúrgicas, aleaciones de metales nobles (oro, platino, plata, etc.), de materiales de construcción (areniscas, cales, cementos, etc), de tierras refractarias y kaolines, de productos para las artes (albayaldes, blanco de ciuc, azufre, etc.), de productos químicos industriales y medicinales inorgánicos.

## DIRIGIDO POR LUIS DE ARRIAGA

Exdirector del Laboratorio de la "Vizcaya." Hurtado de Amézaga, núm. 49, Bilbao

Consultas, estudios técnico-químicos y resolución de problemas químicos relativos á las artes, industria y comercio.

Aplicación en los minerales de hierro de los procedimientos de análisis practicados casualmente en la fábrica «Cockerill» de Bélgica.

### ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

#### ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Cura la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y dro

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C.—BARC

### SALUD PARA TODOS

## PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos

Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades Para los niños así como tambien para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

### EL UNGUENTO

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Y por todas las enfermedades del pecho no se reconoce otro por los males de garganta, bronquitis resfriados, toses,

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y junturas recias obra como por encanto.

Estas medidas se preparan solamente en el establecimiento del profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, antes 533, OXFORD STREET, LONDRES.

Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección 533, Oxford Street, London, son falsificaciones

Depósito en Pamplona: Farmacia de Aguinaga, antigua de Esparza, Zapatería 25.

Un gran médico inglés ha dicho: « Sangre sin Hierro no es sangre sino agua enrojecida. » Su comparación es exactísima. Para dar hierro á la sangre basta tomar el Hierro Bravais que pasa inmediatamente á la economía sin ocasionar ningún trastorno en el estómago ni en los intestinos, ni ennegrecer los dientes.

Toda persona que sea realmente cuidadosa de su salud debe leer con atención el folleto sobre la anemia. En este folleto se encuentran reunidas las apreciaciones, testimonios y certificados de las celebridades médicas de Francia y Europa, que han experimentado el Hierro Bravais. Enviase franco, 40, rue Saint-Lazare, Paris.

### ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, hasido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

### ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Úlceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfaticismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS.

En Paris, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'AFECTEUR

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

### LICOR del Dr. LAVILLE GOTA REUMATISMOS

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.

F. COMAR é HIJO, 28, Rue Saint-Claude. PARIS. — Venta por menor. — En todas las Farmacias y Droguerías.

LOS NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la

## SOLUCION PAUTAUBERGE

al CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las

### ENFERMEDADES DEL PECHO

TISIS, BRONQUITIS CRONICAS, TOSAS ANTIGUAS y PERTINACES, DENGUE

Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución.

En casa de L. PAUTAUBERGE & C<sup>a</sup>, 22, rue Jules César, Paris, y las principales boticas.